

3^{ra} jornada cuencas región metropolitana

¿Cómo se gestionan las Cuencas Metropolitanas?

martes 31 de mayo
de 15:00 a 19:00 hs

Entrada libre y gratuita. Inscripción previa:

www.unsam.edu.ar/institutos/UA/inscripcion.asp

Lugar: Sede Campus UNSAM - Unidad Arquitectura

Av. 25 de Mayo y Francia

Partido de Gral. San Martín

Auditorio: Tanque

http://www.unsam.edu.ar/home/como_llegar.asp



UNIVERSIDAD
NACIONAL DE
SAN MARTÍN

UA - Arquitectura,
Diseño y Urbanismo



Observatorio
Metropolitano | CPAU
Programa de Estudios Urbanos |
UNGS
Observatorio del
Conurbano | UNGS
Centro de Investigación de
Política Urbana
y Vivienda | UTDT
Centro Argentino de Ingenieros
Maestría en Hábitat y Pobreza
Urbana en América
Latina | UBA
Unidad de Arquitectura, Diseño
y Urbanismo | UNSAM
Fundación Metropolitana

MESA 1: LOS COMITÉS

Proponemos compartir, con los comités de las tres cuencas metropolitanas, tres ejes de indagación:

1. La dimensión metropolitana

El abordaje de escala metropolitana permite identificar problemáticas de carácter integral. Estas problemáticas, surgidas de las diversas vinculaciones que se establecen entre aspectos urbanos -que pueden implicar desde cuestiones ecológicas hasta la normativa edilicia- configuran una estructura de funcionamiento dinámico y complejo. Sin lugar a duda, en las cuencas confluyen aspectos socioeconómicos y ambientales, y es esta vinculación la que brinda una mirada novedosa del territorio. La cuenca como unidad territorial y no solo como unidad hidrográfica, permite considerar la problemática ambiental conjuntamente al proceso de expansión y densificación urbana, de la traza de las infraestructuras, de los servicios, y de la dinámica que los actores imprimen al territorio. Desde este abordaje:

¿Cuál es la visión de escala metropolitana que posee el Comité de Cuenca y cómo se implementa la coordinación interjurisdiccional?

2. La experiencia alcanzada.

La experiencia de los Comités de Cuencas ha sido desde sus orígenes distinta y eso se expresa no solo en su temporalidad y espacialidad, sino también, en aspectos legales, económicos y políticos. Al mismo tiempo que se avanza en la consolidación de los Comités, los mecanismos de participación social, el crecimiento de la población urbana, la complejidad de los riesgos ambientales y la dinámica de la cuestión metropolitana, obligan al Estado a generar otras maneras de gestionar, identificando a los Comités como expresión de esas nuevas modalidades de gobernar el territorio.

¿A partir de la experiencia desarrollada por el Comité de Cuenca, qué prácticas realizadas se pueden mencionar como expresión de una nueva modalidad de gestión del territorio?

3. "Proyectando" las cuencas metropolitanas

Sin duda la visión integral y la gestión participativa, obliga a incorporar dimensiones ausentes en la planificación territorial y en la ejecución de planes, programas y proyectos de intervención, realizados hasta el presente. Aspectos ambientales y culturales se suman a los aspectos socioeconómicos para la generación de una planificación territorial que garantice el desarrollo sostenible de la Cuenca. Desde esta perspectiva,

¿Qué capacidad de generación y gestión de planes, programas y proyectos posee el Comité de Cuenca, para adaptarse a los nuevos desafíos de la cuenca, teniendo presente el origen de los recursos económicos, el marco normativo, y muy especialmente, una creciente población vulnerable en medio de una acuciante problemática ambiental?

MESA 2: LAS OBRAS

Proponemos compartir, con representantes de organismos ejecutivos tres ejes de indagación:

1. La articulación con los Comités

Si entendemos a las cuencas como una unidad de abordaje metropolitano y a los Comités de Cuenca como una nueva modalidad de gestionar el territorio:

¿Cómo es la articulación con los Comités de Cuencas para llevar adelante los planes, programas y proyectos de manera eficaz, tanto en aspectos administrativos y presupuestarios, como en la operatividad en el territorio de la cuenca?

2. Planes, programas y proyectos para la cuenca

Tanto la visión integral del territorio, la mirada sobre las cuencas, como las nuevas modalidades de gobernar, inciden en la definición de estrategias, en la determinación de prioridades y en la obtención de financiamiento para la ejecución de planes, programas y proyectos. En este sentido:

¿Qué planes, programas y/o proyectos se han ejecutado o se hayan en marcha, y que obras se prevén en el corto, mediano y largo plazo? ¿Con qué base de financiamiento?

3. Atendiendo la problemática socio-ambiental de la cuenca

El crecimiento de la población urbana y los efectos del cambio climático y de la globalización, desencadenan un acelerado aumento de la vulnerabilidad en la población metropolitana. Porcentajes significativos de la población de las cuencas, habitan en condiciones de extremas de pobreza y riesgo ambiental.

¿Mediante qué planes, programas y proyectos se atienden a las necesidades de los sectores más vulnerables de las cuencas, cómo se prioriza y se administran los recursos para atender a esa realidad creciente?



UA - Arquitectura,
Diseño y Urbanismo

